

CORPORATIVO

Rogelio Varela

Divide a bancos tema de corresponsales

La eventual operación de los corresponsales ha vuelto a abrir el debate de qué tipo de sistema bancario requiere México.

Aunque se envió a febrero del próximo año la eventual aprobación de una serie de cambios a la Ley de Instituciones de Crédito, la Ley de Defensa y Protección a los Usuarios de Servicios Financieros, así como la Ley para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros, la discusión está al rojo vivo pues se ha cuestionado hasta qué punto los corresponsales en realidad podrán ampliar la bancarización del país.

Algunos mencionan que se podría caer en el exceso de *changarrizar* al sistema, ya que se piensa convertir en ventanilla bancaria desde las cajas de los supermercados hasta las tienditas de cada esquina, mientras otros consideran que puede ser el vehículo para llevar servicios financieros a lugares apartados por nuestra geografía, lo que sería loable.

Habría que decir las cosas por su nombre y existe un grupo de bancos que cuestionan que el cambio referido tiene como objetivo beneficiar a **Wal-Mart** de México, la cadena de tiendas de autoservicio que comanda **Eduardo Solórzano Morales**, y que de acuerdo a los analistas basa la viabilidad de funcionar también como banco a partir de convertir cada una de sus 50 mil cajas en un punto para captar ahorro.

Como sabe, tanto la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), al frente de **Agustín Carstens**, como la **Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV)**, que preside **Guillermo Babatz**, han venido empujando fuerte en el Congreso los cambios para

permitir que los corresponsales puedan captar ahorros del público ahorrador y con ello abrir la posibilidad a la contratación de créditos y otros servicios.

Empero, el problema es que una discusión que inició en el Senado y que luego ha pasado a la Cámara de Diputados ha tenido un total desaseo del ejecutivo, incluso exhibiendo al legislador **Jorge Estefan Chidiac**, quien de plano olvidó sus responsabilidades ante sus pares y en todo lo que representa el Congreso y la semana pasada permitió que los personeros de la SHCP en el Congreso le metieran mano a las iniciativas queriendo dar madrugue.

Peor aún, en plena discusión de la iniciativa para ampliar la función de los corresponsales el 4 de diciembre pasado la **CNBV** publicó una circular que desecha todo el trabajo legislativo y que da amplias facultades a los bancos que operen corresponsales, concretamente la posibilidad de que amplíen hasta 100 por ciento su captación vía ese medio.

Como parte de la argumentación de la SHCP y de la **CNBV**, se ha puesto el caso de Brasil, donde luego de nueve años de abrir espacios a los corresponsales existen poco más de 18 mil sucursales bancarias frente a más de 76 corresponsalías.



A simple vista se podría pensar que la medida fue buena para bancarizar, pero no del todo, ya que el 55 por ciento de las correspondencias se localiza en cuatro localidades del sureste brasileño que aportan el 86 por ciento del PIB, me refiero a Belo Horizonte, Sao Paulo, Río de Janeiro y Río Grande do Sul.

Al mismo tiempo, en la localidad de Pernambuco, de donde es oriundo el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, y que es una zona pobre en esa nación suramericana, los corresponsales apenas atienden el 5 por ciento de la operación bancaria.

Dicha evidencia empírica revela que los corresponsales sólo amplían las cuotas de mercado de empresas grandes, y en el caso de México valdría la pena detenerse a señalar por qué desde la ley no se dejó claro que la gestión de bancos tienda debía tener como foco a zonas donde no operan los bancos comerciales tal y como los conocemos.

Digamos que Carstens y Babatz de alguna manera están replicando el yerro de la autoridad al abrir el sector de las telecomunicaciones, donde ninguna de las empresas nuevas, en especial las extranjeras, han invertido un peso para ampliar la telefonía rural, dejando ese espacio a Telmex en función de su título de concesión.

Y es que el interés de Wal-Mart y otras firmas es tener una captación barata a partir de la gestión de sus más de 800 supermercados, y ni de lejos llevar banca y ahorro a las zonas apartadas del país.

En Brasil la operación de corresponsales bancarios se ha concentrado en cuatro provincias que generan el

86

POR CIENTO del PIB

El paro técnico en

3

PLANTAS

de Chrysler en México afectará a siete mil trabajadores y decenas de empresas de autopartes

Viñetas: Ezquerro



Eduardo Solórzano.



Guillermo Babatz.



Aurelio Alonso.

Fecha 18.12.2008	Sección Negocios	Página 18
---------------------	---------------------	--------------

La ruta del dinero...

Cancelan encerrona con gabinete

En más de los encuentros y desencuentros ejecutivo y legislativo, y como si el horno estuviera para bollos, la nota es que la reunión de diputados y senadores con el gabinete económico encabezado por **Agustín Carstens** se mandó para el otro año. Como le había comentado, la encerrona estaba programada para hoy, y existía cierta expectativa pues además de medidas concretas para reactivar la economía, se pensaba que el gobierno ajustaría algunas de sus metas, concretamente el PIB esperado para 2009, donde ni los analistas más optimistas piensan que habrá crecimiento. El caso es que se decidió pasar para mejor momento la reunión bajo el pretexto de que los coordinadores de los diputados del PRI, Emilio Gamboa, y del PAN, Héctor Larios, salieron de vacaciones con la primera posada, lo que revela que la crisis no parece preocuparles. Como sea, la opinión generalizada es que en lo económico el año que está por comenzar se ve muy complicado, y la mala noticia para el gobierno es que coincide con el proceso electoral de mitad de sexenio.

Chrysler parará tres plantas

Pues lo dicho, ahora tocó a Chrysler anunciar paros técnicos para adecuar la producción de automóviles nuevos luego de un desplome en ventas en la zona de Norteamérica, que hace unas semanas obligó a la armadora estadounidense a recortar a la cuarta parte de su personal. La firma que comanda aquí **Joseph Chamarour** detendrá un mes la actividad en sus factorías ubicadas en Ramos Arizpe y Saltillo, en Coahuila y Toluca, Estado de México. El paro arrancará a partir del 19 de diciembre y se suma a la medida tomada por General Motors y Ford, y como imaginará, los trabajadores verán reducidos significativamente sus ingresos, pero no pierden su trabajo. La estrategia de Chrysler es cuidar al máximo su caja en momentos en que sigue en veremos un programa de salvamento en Estados Unidos a la industria automotriz.

Reconocen gestión de Atento

Grupo Atento ha sido reconocido por Frost & Sullivan, empresa internacional de consultoría e inteligencia de mercado, como la Mejor Empresa de Contact Center de Latinoamérica en 2008. El acto, que tuvo lugar en Sao Paulo, contó con la presencia de **Pedro Villar**, CEO de Grupo Atento; **Luis Blasco**, director de Filiales y Participadas de Telefónica; **Borja García-Alarcón**, director de Análisis Financieros de Telefónica; y **Agnaldo Calbucci**, gerente general de Atento Brasil; así como ejecutivos de empresas de primerísima línea. Para obtener este resultado, Frost & Sullivan ha llevado a cabo un estudio cualitativo de diferentes compañías, analizando aspectos como crecimiento de capital, tecnología, cuota de mercado, consistencia en la estrategia, visibilidad y satisfacción de los clientes.

Cano por Gutiérrez en Conavi

Donde está por darse un relevo es en el Consejo Nacional de la Vivienda (Conavi), donde **Carlos Gutiérrez Ruiz** a partir del próximo año entregará la estafeta a **Ariel Cano Cuevas**. Como sabe, la Conavi ha venido diseñando muchas de las estrategias para lograr que el sector vivienda siga impulsando a la economía, y lo cierto es que con una recesión en puerta tendrá mucho trabajo para poner en la misma sintonía a desarrolladores, entidades de fomento y bancos. Cano se venía desempeñando como director de Planeación y Finanzas del Infonavit, por lo que conoce bien al sector. Y bueno, por lo que se refiere a Gutiérrez, se considera que cumplió un ciclo al frente de la Conavi siendo uno de sus logros incorporar el concepto de vivienda verde que cada vez tendrá más peso entre los constructores de casas.

Habrán más bajas en aranceles

Luego de la baja en aranceles en semillas oleaginosas y pese a las advertencias de que una reducción generalizada podría profundizar la recesión, la Secretaría de Economía, de **Gerardo Ruiz Mateos**, insiste en irse por la libre para acelerar otras reducciones arancelarias, lo que ha generado gran molestia en el sector privado. Como ya le he comentado, los empresarios no han visto con buenos ojos dar más oportunidades a los productos importados cuando está detenida buena parte de la planta productiva. ☒

rvarela@elfinanciero.com.mx